

EMOCIONANTE EL SEPELIO DE NUESTRA COMPAÑERA BERTA AROCENA MEITIN

Representaciones oficiales, sociales, políticas, femeninas, intelectuales y periodísticas asistieron para rendirle póstumo homenaje a la ilustre desaparecida. — Montaña de flores. — Numerosas misas en sufragio de su alma.

Tan pronto se conoció públicamente la infausta noticia del fallecimiento de la señora Berta Arocena de Martínez Márquez, ocurrida ayer en las últimas horas de la madrugada, en la residencia de su esposo, nuestro querido director doctor Guillermo Martínez Márquez, y en la redacción de EL PAIS se comenzaron a recibir expresiones del sincero duelo que la desaparición de la ilustre dama produjo en toda la sociedad cubana.

DESFILE INTERMINABLE ANTE LA CAPILLA ARDIENTE

Durante todo el día de ayer y la madrugada y mañana de hoy, el desfile de amigos y admiradores de Berta Arocena por su capilla ardiente, levantada en su residencia del reparto La Sierra, fue interminable, constante. Mujer que supo aunar los más bellos timbres de esposa y madre ejemplar, a los esclarecidos de periodista, escritora y luchadora social de alto relieve, en todas las esferas de su fecunda actividad, sembró con su virtud, su tiento, su bondad, su comprensión y su estimulante fe, semillas de cariño y aprecio, sentimientos que se volcaron conmovidamente a los pies de su féretro.

DUELO EN TODA LA SOCIEDAD CUBANA

Representaciones amplias de sus compañeros periodistas y escritores, intelectuales y luchadores sociales, en primera fila; de los más altos centros oficiales, cívicos, culturales, artísticos, de asistencia social, de acción femenina, llenaron la casa que fue hogar modelo de los esposos Martínez Márquez-Arocena, durante todas las tristes horas del velamiento del cadáver de la fundadora del Lyceum y cruzada permanente del progreso cubano que fue Berta Arocena.

Destrozados por el dolor, su esposo, nuestro fraterno Guillermo Martínez Márquez, sus hijos Guillermito y Berta, sus padres y demás familiares; agobiados por la pena los miembros del círculo más íntimo de sus amistades, comprobaron la honda huella de devoción que la vida fecunda de la desaparecida había marcado en las más diversas zonas de nuestra sociedad.

Los mensajes de condolencia que se han recibido de distintas localidades de la República evidencian que el duelo —reflejo de la proyección de Berta en actividades extendidas a todo el país— adquiere carácter nacional.

DON ALFREDO HORNEDO Y SRA. ROSITA ALMANZA

Pese a encontrarse bajo la molestia de un fuerte ataque grippal, nuestro estimado amigo y jefe, el ilustre hombre público Don Alfredo Hornedo y Suárez, presidente-fundador de la Empresa Editora EL PAIS, acudió a la casa del doctor Guillermo Martínez Márquez, identificándose plenamente con su dolor ante tan irreparable pérdida.

Le acompañaba su gentil y bella esposa, señora Rosita Almanza de Hornedo.

INGENIERO CRISTOBAL DIAZ Y SRA. MERCEDES QUERALT

Igualmente estuvieron al lado del amigo y compañero en desgracia, el estimado ingeniero Cristóbal Díaz González, presidente del Bloque Cubano de Prensa y vicepresidente de la Empresa Editora EL PAIS y su distinguida esposa señora Mercedes Queralt de Díaz, quienes, desde los primeros momentos, se unieron de todo corazón al dolor de la familia Márquez-Arocena.

PESAME DEL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA

Al tener conocimiento el Honorable Sr. Presidente de la República del sensible deceso de la que fuera ejemplar esposa y madre virtuosa, señora Berta Arocena de Martínez Márquez, esposa del director de EL PAIS, doctor Guillermo Martínez Márquez, envió al mismo sentido pésame de condolencia a la vez que dispuso que uno de sus ayudantes de guardia se trasladara a la casa mortuoria.

Igualmente el general Batista dispuso el envío de una ofrenda floral en su nombre y el de su esposa, la señora Martha Fernández Miranda.

VISITAS Y MENSAJES DE CONDOLENCIA

Materialmente imposible anotar todas y cada una de las visitas de pésame y los mensajes de condolencia recibidos en la residencia de nuestro director y en la redacción de EL PAIS. No obstante damos una relación de ellas pidiendo se nos dispense por ese motivo cualquier omisión lógicamente involuntaria.

1000124

EL SEPELIO

Una imponente manifestación luctuosa constituyó el sepelio, efectuado a las diez de la mañana, en la Necrópolis de Colón, con solemne ceremonial religioso.

Despidió el duelo, en emocionada oración, trazando a grandes rasgos la personalidad y la obra de Berta Arocena como mujer y como intelectual, como paradigma femenino, resumen de virtudes en el hogar y fecunda luchadora por el bien de la comunidad, esposa y madre admirable, de afincado espíritu cristiano, escritora y periodista e impulsora de nobles tareas de cultura y humanitarismo, el sacerdote padre Fernando Azcárate, J. S.

Desde la entrada a la Necrópolis, hasta la capilla Central, a todo lo largo de la avenida principal y en las laterales, una inmensa procesión fúnebre fue integrada por representaciones del Presidente de la República, el Congreso y centros oficiales, organismos políticos, sin discriminación partidista; sociedades femeninas, culturales, artísticas; organizaciones periodísticas, entre ellas la Escuela Profesional Márquez Sterling, los Colegios Nacional y Provincial, la Asociación de Repórteres y la Asociación de la Prensa; cuerpo diplomático y consular; entidades cívicas, industriales y comerciales, instituciones de asistencia social, y público en general.

En la capilla central del Cementerio, se cantó un responso por el alma de la ilustre desaparecida.

LOS DEPARTAMENTOS DE «EL PAÍS»

Todos los departamentos de EL PAÍS, redacción, administraciones, talleres, distribución, etc. etc., estuvieron representados en el duelo por la totalidad de sus integrantes.

LA CONCURRENCIA DEL SEPELIO

Imposible poder relacionar la enorme concurrencia de distinguidas personalidades de todos los sectores de la vida nacional, que asistieron hoy al sepelio de la esposa de nuestro querido Director Guillermo Martínez Márquez, pero entre otras citaremos a los representantes del Honorable Señor Presidente de la República mayor general Fulgencio Batista y Zaldívar y del ministro de Defensa Nacional doctor Santiago Verdeja; el vicepresidente de la República doctor Rafael Guas Inclán; los ministros del Gobierno doctores Ramón Vascon

celos, de Comunicaciones; Gonzalo Gliell, de Estado; César Camacho Covani, de Justicia; Fidel Barreto, de Agricultura; Angel Pardo Jiménez; el Presidente de la Empresa Editora «EL PAÍS S.A., Alfredo Hornedo y Suárez; el Vicepresidente ingeniero Cristóbal Díaz; los directores del Diario de la Marina, doctor José Ignacio Rivero; de Avance, Mario Massens; de El Mundo, Raoul Alfonso González; de El Crisol, Alfredo Izaguirre Hornedo, Presidente de la Empresa y Rigoberto Ramírez, director; Raúl Rivero de Diario Nacional; Barletta de El Mundo; Manuel Braña de Excelsior y José López Vilaboy, de «Mañana».

Además anotamos entre otros, al presidente del Banco Nacional doctor Joaquín Martínez Sáenz; Emeterio Santovenia, Carlos Duquesne, Rafael Santos Jiménez, Pedro López Dorticós, Juan Ramón Rodríguez, el Embajador de Colombia, doctor Calvo, los doctores Oscar Gans, Manuel Antonio de Varona, Segundo Curti, Félix Lancis, Raúl Chibás, Jorge Mañach; los dirigentes periodistas, Leandro Carvajal, decano Nacional; Jorge Quintana, del de la Habana; Lisandro Otero, Decano Nacional; David Aizcorbe, director de la Escuela de Periodismo; José Víctor Corrons, Presidente de la Asociación de Repórteres; Mederos, Presidente del Seguro del Periodista; César Rodríguez Expósito, Osvaldo Valdés de la Paz, Francisco Saralegui, Alfredo Quílez, Felipe Rivero, Pedro Hernández Lovio, Gastón Baquero; el jefe de Información de EL PAÍS, Santiago Villazón; nuestros compañeros Francisco Sendra, Alfredo Núñez Pascual, Gonzalo Andux; el Administrador y el tesorero de la empresa de EL PAÍS S.A., doctores Rafael Domínguez y Juan Bacigalupi; Juan Piñero, Manuel Sánchez Maspons, Miguel Roldán Viñas, Guido García Inclán, Manuel Marsal y Alberto Pavia.

El senador Miguel Suárez Fernández, Simeón Ferro, José Enrique Bringuier; el registrador de la Propiedad doctor González Ferregur; los doctores Regino Díaz Robaina, Sorí Marín, Conte Aguero, Laudelino González, Juan Antonio Rubio Padilla, José Nareño Vidal, Enrique Luis Varela, nuestro compañero Juan A. de Sar Pedro y el Dr. Manuel Bisbé. El alcalde de Marianao Francisco Orúe y su secretario Juan J. Oliva.



PATRIMONIO
DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR
DE LA HABANA

Monseñor Arcadio Marinas, vicario de la Archidiócesis, en representación del cardenal Arteaga; los reverendos padres directores de «El Calvario»; el padre superior de la iglesia del Sagrado Corazón de Jesús, de Reina; el rector del Colegio de Belén, reverendo padre Daniel Baldor; el padre Lorenzo Spiralli y numerosos sacerdotes de todas las órdenes religiosas.

La clase médica se hizo representar nutridamente, anotando entre otros, al Presidente del Colegio Médico Nacional doctor Raúl de Velasco, al past presidente, doctor Angel Fernández Conde; el presidente del Colegio de La Habana, doctor García Mendoza; al past-presidente Dr. Angel Read; los profesores José Bisbé Alberni, Vicente Banet, Ramón Aixa-

lá, Julio Sanguily, Orlando Fernández Ferrer, Teodosio Valledor, Gustavo Aldereguía, Carlos Taboada, doctor Ruiz Leiro, Aníbal Herrera y Luis, Gilberto Hedesa, presidente del Círculo Médico.

Entre los abogados, Ramón Zaydín, Jorge Mañach, José Ignacio Lazaga, el presidente del Tribunal de Cuentas, doctor Emilio Fernández Camus; el doctor Cristóbal Muñoz, Carlos Portela, José Borrell, Oscar Sigarroa, los profesores Raúl Roa, Decano de Ciencias Sociales; Alberto Blanco, José Pérez Cubillas, José Agustín Martínez, Lomberto Díaz, Luis A. Faralt, Joaquín Díaz, Arturo Alfonso Roselló, José Suárez Solís, José Justo Martínez, Enrique Luis Varela, el doctor Rafael P. González Muñoz, Rafael Marquina, el ingeniero La Rosa y el Sr. Manuel Benítez Rodríguez.

Del Lyceum, sociedad que fundara la señora del doctor Martínez Márquez y de la que fue una de sus más entusiastas dirigentes, concurrió en pleno su Ejecutivo y la casi totalidad de las asociadas.

Entre los periodistas, además de los anotados, José Sobrino, por «Prensa Libre»; Alberto Salas Amaro, director de «Ataja»; Miguel Angel Tamayo, José Z. Tallet, Martínez Zaldo, las profesoras de la Universidad, doctoras Piedad Maza, Adelina Bannatyne, los doctores José Miguel Morales Gómez, Antonio Caballero, Juan José de la Riva, el magistrado Maruri, Daniel Camacho, Lucilo de la Peña, Eduardo Rexach.

El presidente y todo el ejecutivo de la Asociación de Empleados de EL PAIS-«Excelsior» y todo su personal, de administración, talleres y redacción; los doctores Nemesio Ledo, Miguel An-

gel Falber, Gilberto Cepero, Guillermo Herrera y Franchi de Alfaro, Luis Martínez Reyes, Fernando Campoamor, George Kauffmans, Antonio del Valle, Armando Braña, Enrique Llaca, Luis Machado, Amado Luis de Miranda, el profesor Angel Vieta Barahona, Pedro Nogueira, Pablo Llabré, Fernando Sirgo, Emilio Cosculluela, Oscar Echemendía, el Decano de la Universidad Manuel Tapia Ruano, Ignacio Montiel, Carlos Martínez Arango, Uridico Hernández, Jorge Aldereguía, Rafael Fernández, Miguel Baguer, José Gutiérrez Cordoví, Sergio Varona, José Sergio Velázquez, Ricardo Eguillior, Angel Peláez, Rolando López, Joaquín Folchs, Margot Cabrera, capitán Carlos Rodríguez Alonso, Julio Couceiro, Vicente Sallés, Antonio González Mora, Roberto Maduro, Pedro Sáenz, Pedro Portuondo Calá, Alberto Gutiérrez Cuervo.

Además anotamos a los doctores Edelberto Pedro, Rigoberto Martínez, Martínez Pedro, José Fernández Brito, Ignacio Hidalgo González, Mario J. Castellanos, Rogelio Piña, R. Cepero Bonilla, Héctor Ponsdomenech, Antonio Sánchez Suárez, Guillermo Barrientos, Martín Alonso, Bernardo Soles, Henry Dolz, Guillermo Francovich, director del Centro Regional de la UNESCO; los profesores Pablo F. Lavin y Francisco Carone Dede, Rafael de Zándegui; el representante Angel Pardo Jiménez, Teodosio Cabada, embajador del Perú; Ramón Palacio, Eduardo Bermúdez, Andrés Avello; ingeniero A. B. Ruiz; Pedro de Mena, Rafael Díaz Salazará los periodistas Armando Canalejo, Alejandro Corpión, Alberto Néstor Coronado, Gustavo García Gutiérrez, Julito Fernández Corujedo, Walfrido Aparicio, Arturo Ramírez y Luis Rodríguez Lamult.

OFRENDAS FLORALES

No obstante la pública petición de la familia de que no se enviaran flores, la casa mortuoria materialmente se llenó de ofrendas florales, remitidas en señal de devoto homenaje a la memoria de la extinta, que será imborrable. He aquí una lista parcial de esas ofrendas:

General Fulgencio Batista y Zaldivar y señora; Alfredo Hornedo y señora; ingeniero Cristóbal Díaz y familia; Francisco Orúe González, Empresa Editora «EL PAIS» senador Rolando Masferrer, doctor Joaquín Martínez Sáenz y señora; doctor Julio del Valle y señora; señor

Ramón Vasconcelos y señora; señor José López Vilaboy, doctor Jorge Quintana y señora; doctor Rafael Santos Jiménez y señora; doctor Pablo H. Lavín, señor Sergio Carbó y familia; ingeniero Pedro de Mena.

Mayor general Francisco Tabernilla Dolz y señora; Gustavo Cuertren y señora; doctor Rafael Domínguez y señora; doctor Santiago Rey y señora; doctor Aníbal Herrera y señora; doctor Aurelio Alavaren, señor Amadeo Barletta, Rosa Margarita y Miguel Angel Quedo, señora Clara Park de Pessino, doctor Juan Bacigalupi y familia; el Alcalde de La Habana, señor Fidel Barreto y señora; doctor José Alvarez Diaz y señora; arquitecto Armando Fuentes e hijo; señor Gerardo Aulet, Miriam Vila y familia.

Silvio y José M. Valdés Cruz, señor Rafael León, doctor Aurelio Alvarez, señor Manuel Varela y sus compañeros; Comisión Nacional Cubana de la UNESCO, señor Donato Blanco, arquitecto Lucilo Palacios, empleados de Tel-Aire, señor Armando Canalejo y familia; revista «Bohemia», señor Adolfo Rivero y familia; señor Ramón Becali y señora; viuda de Calcoya, señor Cancio y señora; Asociación de Empleados de «EL PAIS», señor Eugenio Laffite y señora; Havana Oil Company, señora Susana Ferrer y familia, Colegio Provincial de Arquitectos de la Habana, O.T.P.L.A., señor Santiago Villazón y familia; Unión de Comerciantes de Reina y Carlos III, Asociación de Médicos de «La Benéfica», señora Mina y Miguel Suárez, señora Asela Abascal, Empleados y Obreros de la Empresa «EL PAIS», señores Manolo y Guillermo Salas, el «Diario de la Marina», Compañía Editorial «El Mundo», familia De La Roza, Tintorería «La Especial», Perfumería «El Timbre», Dulce María y Pablo, Profesores y Empleados Escuela «Márquez Sterling».

Sra. María Antonia, Dr. Ramón Zaydín, Sra. Alicia y Aurelio Medina, Sr. Alejandro Publes y familia, Decoración «Eduardo», Sra Gladys Lauderman de Lechuga. Delegación de EL PAIS, Nena, Pepín y Jesús Castellanos, Dr., Naredo y familia, René y Olga, Hermanos Barreto.

Colegio Médico Nacional de Cuba, Mary y Paco Marely, Sra. María del Pino y familia, Benito Alonso (padre e hijo), Sr. Mario Massens y Sra., La Empresa Diario «Avance», Arq. Silverio Bosch, Sra. Herminia del Portal, Obreros y Empleados Propiedad Horizontal «Miramar», Oficina Propiedad Horizontal «Miramar», Sr. Fermín Iburrioz y Sra.

J. Arechabala, S.A., Dr. Fernando Milanés y familia, Cía. Azucarera «Progreso», S.A., Valledón y Lily, Ramiro Bozo y familia, Colegio de Abogados de La Habana, Sr. Enrique Pizzi de Porras y familia, Mirta de Perales, Vda. de Ulse e hijos, Empleados C. de la República, Abel y Goar Mestre, Agustín Sorhegui, presidente del Colegio de Arquitectos.

Manuel Febles Valdés, Carlos Maruri, Agustín Maruri, Nené Alvarez Maruri, Alberto Blanco, decano del Colegio de Abogados, Tomás Armstrong, Dr. Héctor Rocamora, «Chacho» Regeuiria, Dr. Raúl Calonge, Padre José Rubinos, S. J. y los muchachos de la Academia Avellaneda, Dr. Carlos Martínez Arango, Dr. José A. Bustamante, Juan A. Rubio Padilla.

Hermanos Sorí Marín, Martín Castellanos, Pepe Agüero, Estanislao del Valle, José Guerrero, presidente de la Asociación de Empleados de EL PAIS; Arnaldo Suárez Hornedo, Bernardo Solís, Joaquín Díaz, Tomás Menéndez y Martín Alonso, de «El Encanto»;

Arturo Alfonso Roselló, Antonio Ortega, Rafael Marquina, Mariano Sánchez Roca, Alberto Sánchez Veloso, Alvarez, Novoa y Ribas, de «El Carmelo».

MISAS

Ingeniero Cristóbal Díaz, 4; Fidel Barreto y señora, 4; Agustín Batista y señora, 10; Rogelio M. Fedro, 2; Alberto Blanco Salvaz, 2; Luis Mión S.A., 5; Araceli Alvarez de Campos, 3; Josefina y René, Martínez Pedro, 1; Manuel F. Artime y señora, 1; Carlos Maruri y señora, 2; Ana Rodríguez, 1; Dolores Fernández Boada de Bernal, 2; María Solá viuda de Palacio, 5; Carmelina García Palacio, 1; Dulce Ma. Campos Hernández, 2; Margot Pérez Cobo de Medina, 2; Antonio González Mora, 10; Conchita de Puente, 2; Ana María y Agustín Reyes, 2; Virginia R. de Novoa, 2; Juan José Obregón, 2; Hilda Milanés, 2; señora de Raventós, 1; señora de Anibal Hernández, 1; familia Diviñó, 1; Emilita Luzárraga, 2;

señora de Barroso, 10; Luis E. del Valle y señora, 4; José Manuel Cuevas y señora, 1; Luis Martínez Pedro y señora, 1; Herminia del Portal, 5; Mario G. Suárez y señora, 5; Julio C. Grande, 3; Luis Manrara y señora, 2; José Fardo Jiménez, 1; José I. Lasaga, 2; Chony y Rafael Gómez, 1; América Suárez de Suárez, 4; Rosita Barquín de Bosch, 2; Gloria y José Miguel Morales Gómez, 1; Oscar Ramos Abello y señora, 5; Abel Tolón y Flia, 4; Conchita Castanedo, 4; Estela Mato Nogueira, 1; Antolín Francis, 5; Gilberto Cepero, 3; Margot y Antonio Longa, 2; Germán López y Flia, 5; Antonio Falcón, 2; Jorge Barroso Jr., 5; Sergio García Palacios, 3; Carmela Palacio de García, 1; María Pedro de Martínez, limosna, \$10.00; Dr. Amoeodo y señora, limosna, \$10.00; José Antonio Hernández y señora limosna, \$4.00; Fermín Fleites y Familia, limosna, \$9.00 y Berto Avila, 1 misa.

Pad. Jun 10/56

